

S. E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, encabeza la ceremonia de conmemoración del Día Internacional de las Cooperativas

Pichidegua, 2 de julio de 2022

Muchísimas gracias.

Es usual que en la vida tengamos emociones contradictorias y hoy día, pese a que estoy muy contento por estar, debo partir con una noticia triste y quiero enviarle, a través de la prensa que está aquí presente, todas mis condolencias, mi cariño a la familia es Francisco Gómez, el Alcalde de El Monte, que falleció hace unas horas en un accidente de tránsito. Él, además, era el presidente de la Asociación de Municipalidades Rurales y estuvimos, anteayer, juntos trabajando por un nuevo plan de seguridad que incluyera a las comunas rurales.

Así que, desde acá, desde Pichidegua, le mando un abrazo grande a todas su familia y les pido un aplauso en su honor, por favor.

Me sumo, por cierto, a los vocativos. Saludar a todas las autoridades presentes, en particular, al Gobernador Pablo Silva que es el representante de toda la región y a Senadores, Diputados, a todo nuestro equipo de trabajo, pero, sobre todo, a los socios y socias, a los trabajadores y trabajadoras que le dan sentido a esta actividad.

Para nosotros, cuando con Nicolás Grau, actual Ministro de Economía, estuvimos conversando cuáles iban a ser los ejes del Ministerio, siempre hablamos de la importancia de un nuevo modelo desarrollo y hemos trabajado firmen eso, pero él siempre insistía, en conjunto con Javiera Petersen, la Subsecretaria, a quien acaban de conocer, fuerza joven para cambiar Chile, que las cooperativas tenían que tener un rol mucho más importante que el que el Estado les había dado en el



últimos porque son ejemplo de que la sociedad se puede organizar, también, de manera diferente.

Y el trabajo de las cooperativas que hoy día fueron premiadas, a las cuales felicito y les expreso mi admiración, es una muestra de que el sector cooperativo es indispensable para generar un nuevo modelo de desarrollo más inclusivo.

Y digo esto porque nosotros, como Gobierno, no nos olvidamos de que venimos aquí con un mandato de cambio, con un mandato de transformación, no solamente de administración. Y eso significa que en el devenir del día a día tenemos que estar permanentemente recordando que podemos hacer las cosas distintas. Y cuando, a veces, se extravía el norte en la brújula, el trabajo de instituciones como las de ustedes, como las cooperativas, nos inspiran y nos vuelven a enfocar en el rumbo.

Es una economía distinta basada, como decían, en la cooperación, en la gobernanza democrática, además, en el arraigo territorial que es tremendamente importante.

Y hay ejemplos a lo largo y ancho de Chile, tiene una larga historia, son más de, si no me equivoco, 150 años de cooperativismo en Chile. Está, como decía, no recuerdo si era de la CEC, pero me gustó mucho un video donde decían: "Acá llegamos donde las grandes empresas no quisieron llegar", pero donde, además, el Estado no ha podido llegar. Y, por lo tanto, es nuestro deber acompañarlas y fortalecerlas en este trabajo.

Ejemplos de otras cooperativas como el de Viñita de Marquesa que construyó escuelas, construyó caminos, construyó una población en el Valle del Elqui en la Región de Coquimbo o el compromiso de grandes empresas como Coopeuch que adecuaron el año pasado su jornada



laboral, en acuerdo con sus trabajadores, a 39 horas semanales. Se puede.

Y nosotros, como Gobierno, aprovecho de ratificar que vamos a impulsar el proyecto de 40 horas porque estamos convencidos de que es una medida en pos de la protección de las familias, de mejorar la productividad y de conversar de mejor manera con los trabajadores y trabajadoras de nuestra Patria.

Pero hoy día no estamos en un lugar neutral, por decirlo de alguna manera, estamos en Coopeumo, en la cooperativa Coopeumo. Ustedes saben, yo soy del Sur, de más al sur, de Magallanes, y allá solo comíamos fruta, salvo la frutilla porque se daba frutilla regional, comíamos fruta que llegaba media congelada y machacada a los supermercados y cuando acá me muestran que estaban plantando una sandía, la verdad, es muy sorprendente ese proceso de vida que ustedes realizan. En donde vimos la sandía, los pimentones.

En donde me decía uno de los trabajadores de la cooperativa Coopeumo, de más de 350 socios, que realizan, realmente, un trabajo de joyería y me los imaginaba con este frío, me los imaginaba, también, plantando las semillas, traslapando, después, a los campos. Y, la verdad, es que un trabajo del que ustedes, seguramente, están muy orgulloso, pero nosotros también, desde el Gobierno, quiero decirles que admiramos y queremos apoyar.

Y, por eso, durante este Gobierno nos hemos propuesto dar pasos decididos hacia la consolidación de una política pública que sea específica para el desarrollo cooperativo, que no dependa de los vaivenes del Gobierno de turno, sino que sea una política de Estado y que, por lo tanto, permita que ustedes sigan creciendo, que permita que mejoren la productividad. Y, por cierto, que sigan colaborando, como lo hacen hoy día, con el empleo que es tan importante.



Perdón que haga una interrupción, pero encuentro notable y... -es Evaristo ¿cierto? (*Anaís*) Anaís- qué bueno que estén los niños hablando, también, acá y que bueno que puedan estar padres, madres acá con los niños, que compartan estas actividades. Así que, un gusto compartir con ustedes.

Y esto los vamos a cumplir de manera muy concreta. Acá no venimos solamente a entregar un reconocimiento y después quedarnos en palabras simbólicas porque estamos lanzando un Plan Nacional de Fortalecimiento de las Cooperativas, en particular de la agricultura familiar campesina que siempre nos recuerdan los Parlamentarios de la zona.

Ahí es importante cuando hablo con Parlamentarios como Juan Luis Castro, cuando hablo con la "Conchu" Veloso, cuando hablo con Alejandra Sepúlveda, están permanentemente recordando la importancia de la agricultura familiar campesina. Y quiero que sepan que, además, como parte de la coalición de Gobierno, la agricultura familiar campesina es algo que tiene que estar, también, dentro de nuestras prioridades.

Entonces, esta política va a ser realidad gracias al trabajo conjunto que estamos realizando todos los Ministerios aquí presentes, Economía, Agricultura, Ciencia y Tecnología.

También me parece importante mencionar a las cooperativas culturales.

Y esta forma de trabajar tiene que ser un ejemplo para el quehacer del Estado.

¿Y cuáles son las muestras concretas de que vamos avanzando? Primero, el Programa de Desarrollo e Innovación de Cooperativas Agroalimentarias Sostenibles, Agrocoop Innova; la Línea de Fomento



y Creación para Cooperativas de Sercotec y CORFO que fue creada en el marco del Programa Chile Apoya.

Para que se hagan una idea, los programas de cooperativas de Sercotec están otorgando 45 millones por cooperativa más 20 millones de asistencia técnica, si es necesario. Y en el caso de los programas CORFO estamos hablando de 80 millones por cooperativa. Y, en total, le estamos destinando, solamente en el marco del Programa Chile Apoya, que moviliza del orden de los USD\$ 3.500 millones para reactivar, justamente, la economía después de la crisis que hemos vivido, estamos destinando 5.080 millones para el fortalecimiento de la cooperativas; un sector que, creemos, había sido dejado de lado por parte del Estado.

Además, vamos a anunciar mejoras en los programas de promoción cooperativa del INDAP junto con nuestro Ministro de Agricultura que ha estado trabajando firme en eso, en donde vamos a duplicar el tope de los créditos a los que van a poder postular las cooperativas hasta 6 mil UF y se instaurará un sistema, también, de asistencia técnica especial porque sabemos que no tenemos que dejarlos solos.

Cuando conversábamos con la cooperativa Coopeumo para preparar esta actividad, una de las cosas que nos decían es que las cooperativas y, en particular, las organizaciones campesinas tenemos que verlas desde el Estado como colaboradoras no como competidoras ni consumidoras y eso me hizo, tremendamente, sentido, me hizo mucho, mucho sentido.

Y que importante ver, además, acá a autoridades que están empujando y apoyando estas iniciativas. Me contaban que el primer Alcalde de Peumo fue muy importante, justamente, en este trabajo, pero veo, también, acá al Alcalde de Pichidegua, al Alcalde de Peumo, veo a la Alcaldesa de La Pintana que también se la juega por esto.



Y pareciera que en estos tiempos tan vertiginoso en donde, muchas veces, uno prende la tele y ve malas noticias es difícil estar optimista, pero quiero decirles que hoy día yo estoy optimista respecto a Chile, su futuro y su destino. Estoy optimista porque veo el trabajo de ustedes y cuando vemos que también podemos apoyar más y mejor, de manera más eficiente, más transparente desde el Estado, estoy convencido de que vamos a salir adelante.

Por eso, también, aprovecho de recalcar la importancia de la reforma tributaria que presentamos el día de ayer que nos va a permitir, justamente, tener un desarrollo más justo, un desarrollo más equitativo, una sociedad que sea más inclusiva, una sociedad, además, que tengan equidad territorial en donde las regiones, en donde los territorios, las comunas sean prioritarias y las decisiones se tomaen en sus localidades y no se vengan a imponer de Santiago.

Hoy día los felicitos, estamos orgullosos y nos ponemos a su disposición para seguir trabajando juntos.

¡Qué vivan las cooperativas y su trabajadores y trabajadoras!

Muchas gracias.